

# EL ECO DE LA FUSIÓN

Periódico republicano bisemanal

**Año VI**

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes. Plas. 0.50  
Fuera, semestre. » 3.00  
Anuncios comunicados á precios convencionales.—Pago adelantado.

Tortosa 30 julio 1903

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, calle de Berenguer, esquina á la de la Estación, piso 2.º.—Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

Núm. 60

## EL MONUMENTO A CASTELAR

### la Diputación provincial de Tarragona

Desde que en la capital de España fue iniciada la hermosa idea de erigir un monumento que perpetuase la memoria del gran Castelar, todo el patriotismo español, acogió con unánime y entusiasta aplauso, el simpático pensamiento.

Obra fue esta, inspirada por el ilustre, inteligente é incansable D. Rafael del Val, sobrino del gran patricio, el que imprimiendo la más notable actividad, el más incomparable de los trabajos para conseguir llevarla á cabo, tuvo que dedicarse á esta labor, con abnegación inquebrantable, revistiendo su espíritu de esa especial paciencia del religioso misionero, para unir voluntades, para expresar su hermoso pensamiento, para probar en fin, que España no debía quedarse sin rendir el homenaje debido á aquella gloria de la humanidad.

Y no por que en nuestra noble patria no había muchas y decididas personas de prestigio deseosas de rendir este tributo, no; sino por que desgraciadamente, el país español, es (si cabe la palabra), sinónimo de la apatía más lamentable, apatía que tal vez sea la causa fundamental de tantas desdichas, de tanto atraso, de tantos desprecios.

Aquí todo se relega al mañana!... tras ese mañana, viene la obscuridad que deja todas las cosas en el profundo abismo del olvido eterno.

Sin embargo aquí, no ha sucedido tal fenómeno, por que hubo quien avivó el espíritu que penetrándose en el de una Comisión Ejecutiva (la que con general aplauso lleva á la cabeza una de las más prestigiosas figuras de la milicia española), logró que fuese realizable, lo que solo estaba en proyecto.

Deseosos de corresponder á la tal empresa, han respondido y están respondiendo con sus donativos, sus conciudadanos de España y sus amigos y admiradores del extranjero.

Las capitales de provincia, han suscrito cantidades para tal objeto sus respectivos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.

Dentro yá de cada provincia, los pueblos más insignificantes, han dado la nota simpática, acudiendo hasta con pequeñas cantidades, pueblos que no pueden con las cargas que les imponen los gobiernos.

¿Qué pasa en Tarragona para que su Diputación provincial que votó el 29 de Octubre del pasado año un donativo de 1.500 pesetas para esta obra patriótica, hasta la fecha pasados más de ocho meses no se sepa á ciencia cierta cuando se hará efectiva la cantidad acordada?

Es necesario que la Nación sepa cuales obstáculos impiden formalizar sagradas obligaciones y para en último extremo, sacar á la vergüenza á los que sean causa de estas anomalías que no ocurren en parte alguna.

Si la Diputación de Tarragona votó una cantidad, cumpla la Diputación de Tarragona como debe.

¿Quiere el presidente de ese organismo, tener la bondad de decirnos cuales propósitos son los suyos para que este asunto se resuelva de un modo definitivo?

Esperamos impacientes la respuesta.

F. MORENO.

## La minoría parlamentaria republicana

### A LA NACIÓN

Infringiendo deberes de consideración y respeto á las Cortes, en vez de citar á domicilio á diputados y senadores, como ambas Cámaras acordaron, ha publicado la *Gaceta* el real decreto de suspensión de sesiones, invocando algún precedente fácil de hallar, aquí donde tanto abundan para todo lo malo.

Y en verdad que jamás estuvo más clara la obligación de dar explicaciones acerca de una crisis irracional por lo inoportuna y antiparlamentaria; pero cuyos inconfesables orígenes son de todo punto conocidos.

Esa crisis se ha hecho, más que contra los republicanos, contra la nación.

Ha causado terror que á nuestro triunfo de Abril siga otro mayor en Noviembre; y, con absurda ceguera, se ha creído discreto, justo y prudente prepararse á hacer las elecciones municipales por los viejos procedimientos, cerrando de golpe y en mal hora el paréntesis abierto por el señor Maura, con aplauso de la opinión pública, más visto con alarma y pena por quienes estiman que la falsedad y el fraude bastan á cimentar el prestigio de su poder, estableciéndose de esta suerte una interinidad arbitraria, que no ha de merecer la aprobación de nadie, salvo la de sus autores y favorecidos, algunos de éstos á título de relaciones palatinas. Los republicanos se dan por notificados y se aperciben á la defensa del derecho.

Pendientes de la aprobación del Parlamento quedan proyectos de ley que el Gobierno derribado consideró urgentísimos; y ya se habla de hacer por decreto lo que debe hacerse por ley, procedimiento que, como ministro de Hacienda, condenó el señor Fernández Villaverde, y que ahora no debe tener por bueno como presidente del Consejo.

Mayor gravedad entraña, y más vigorosa condenación merece, la situación creada á las fuerzas de mar y tierra, que desde 1.º de Enero último carecen de existencia legal.

Violado el artículo 88 de la Constitución, según el cual «las Cortes fijarán todos los años, á propuesta del rey, la fuerza militar permanente de mar y tierra», y en flagrante olvido el tercero, conforme al que «todo español esta obligado á defender la patria con las armas cuando sea llamados por la ley», queda agravada la infracción constitucional y privado el Gobierno de todo fundamento legal para fijar en 1.º de Septiembre próximo el contingente de hombres que deba ser llamado al servicio.

Menospreciada la dignidad de las Cortes, violada la Constitución en aquello mismo que es base de las libertades públicas, los que suscriben protestan enérgicamente contra lo que consideran como el funesto retoñar de los obstáculos tradicionales que determinaron la Revolución de 1868.

Madrid 22 de Julio de 1903.

Nicolás Salmerón y Alonso.—Melquiades Al-

varez.—Jaime Inglés.—Gumersindo de Azcárate.—Pablo Barbé.—Vicente Blasco Ibañez.—Juan María Bofill.—Joaquín Costa.—Nicolás Estévez.—Fernando Gasset.—Adolfo Gil y Morte.—Donato Gómez Trevijano.—Emilio Junoy.—Rafael María de Labra.—Alejandro Lerroux.—Manuel Llano y Persi.—José Lletget.—Ramón Mayner.—Emilio Menéndez Pallarés.—Miguel Morayta.—José Muro.—Julián Nogués.—Leonardo Ortega.—Manuel Pereña.—Francisco Pi y Suñer.—Jacinto Octavio Picón.—Rafael Prieto y Caules.—Calixto Rodríguez.—Constantino Rodríguez.—José María Vallés y Ribot.—José Zulueta.

## Salmerón, orador.

Todos los requisitos de la preceptiva oratoria se reúnen en la personalidad del jefe de los republicanos españoles. Su figura es correcta, viril, parece modelada para resaltar escuetamente sobre un pináculo; su voz es intensa, llena de notas sonoras; vibrante como una espada larga y bien templada que se agita inrompible, propósito para desbordarse en la tribuna, al viento libre de la ciudad; sus ademanes son sobrios, firmes, moderados. A veces, en la exaltación del discurso, el nervio meridional se irrita y sus manos se contraen. Pero de ordinario, Salmerón ora levantadamente con virtuosismo de sabio ó de santo.

La inspiración fluye de su cerebro privilegiado igual que el agua de un manantial abundoso é inextinguible. Es un terso hilo que corre y corre apaciblemente, lleno de cambiantes diamantinos; es una serpiente brilladora que se mueve, sin cansarse nunca, avanzando, avanzando...

Tiene Salmerón la intensa potencia sugestiva de las almas extraordinarias. Su mirada es un punto que impone, que turba, que fascina, que encadena. Frente á él, el poder de la testa coronada y el orgullo de la testa vanidosa tienen que ceder. Les vence la austeridad suya y la mirada recta y trágica, preñada de pensamientos sombríamente grandiosos. Son sus ojos heraldos de las impresiones que quiere comunicar. Y el concurso, bajo la sensación de aquella mirada, recibe como un campo arado la semilla de la elocuencia.

El discurso de Salmerón no es una saeta que pasa sin dejar huella en la limpia atmósfera; es un navío ligero, que airosamente hiende el mar marcando estela. Se ven las ideas surgir, avanzar, y perderse en la lejanía; se ven en perspectiva cadenciosa. El oyente no abraza la inquietud de la extrañeza, porque desde un principio la palabra va engarzada en la lógica de la razón. No es su oratoria juegos de fuego, llenos de llamaradas, de iris, de humos, de estampidos secos y ruidosos. A semeja á una luz pura que arde en antigua lámpara, á una estatua blanca y armoniosa besada por el sol.

Cuando fulmina la cólera, cuando la indignación flagela su alma, entonces las facies de Salmerón tienen la expresión de los héroes legendarios. Rudas, altivas; parecen modeladas por Miguel Ángel, á golpe de cincel en duro granito.

Es Salmerón un lapidario del verbo, un artista soberano del pensamiento. Oyéndole renacen los tiempos memorables en que Demóstenes pronunciaba las divinas filípicas.

Alfredo Blanco.

**Pedid en todas partes las bebidas gaseosas de Enrique Zaragoza**

SON LAS MEJORES

¡¡PROBADLO Y OS CONVENCEREIS!!

## "Mariucha" de Galdós

La atención que nos hemos visto precisados á consagrar á los sucesos políticos de estos días, nos ha impedido hablar con la extensión que merecía del colosal éxito obtenido por Galdós en Barcelona con el estreno de su nuevo drama *Mariucha*, magistralmente interpretada por la compañía Guerrero-Mendoza.

La obra consta de cinco actos.

El argumento es este:

El marqués de Alto-Rey llega á Agramante acompañado de su esposa y de Mariucha, su hija.

Llega á su antiguo palacio, que ya no es suyo, y parte del cual le ha sido cedido por el nuevo dueño, para que en él habite.

Los marqueses viven con el agua al cuello, no tienen un cuarto. Toda la esperanza, la han puesto la marquesa en la Providencia, el marqués en su hijo Cesáreo, que se dedica á la política y que busca al amparo del Gobierno como única salvación, después de ser rechazado en sus pretensiones amorosas por Teodolinda, una viuda americana, millonaria que reside en el pueblo. Llega Cesáreo, que viene de paso para la capital de la provincia, donde se propone conferenciar con un ministro.

Un nuevo personaje entra en escena: León, un carbonero que vive en los bajos del palacio y que sube á pedir al marqués, creyendo á éste dueño aún del edificio, más local para la carbonería.

En las facciones de León, piensa Cesáreo reconocer á un antiguo compañero suyo, procesado por estafa y desaparecido de la corte desde mucho tiempo atrás.

Cesáreo, después de examinar, cara á cara á León, considera infundada su sospecha y León sale sin que le reconozcan. Pero el marqués le ha echado la mirada encima: León puede ser una «ayuda». Se deja de cuentos y encarga á su hija que escriba á León, solicitando auxilio.

Entre escribir ó hablar, Mariucha prefiere lo último; y en una entrevista celebrada en el patio del palacio, expone á León las pretensiones de su padre. León confiesa que Cesáreo no se equivocó en su sospecha. Es él, el calavera de otros días, abandonado por todos, regenerado hoy por la voluntad y por el trabajo. León no puede prestar auxilio alguno. «Mire usted—le dice á María—ahí dentro, duro sobre duro, billete sobre billete, tengo el dinero preciso para pagar mis créditos, que vencerán mañana. Si no pago, vendrá la ruina de mi trabajo hecho á costa de tanto tiempo y de tantas privaciones. Ahora escoja usted entre mi ruina y la ayuda que me pide.»

Mariucha se niega á admitir todo auxilio de León. El ejemplo de éste despierta en ella, las energías dormidas, la conciencia de su propio valor. Márchase León y llega Vicenta, esposa del alcalde mujer presuntuosa, que viene en busca de la hija de los marqueses para asistir á una fiesta en casa de Teodolinda, la viuda millonaria. Mariucha forma la resolución de vender su rico vestido á Vicenta, la cual accede á ello, deslumbrada por las galas y la vanidad de lucirlas.

Comienza para Mariucha una vida nueva. La antigua señorita abandona sus preocupaciones; funda en su propia casa un taller de modas, y sostiene á sus padres con su trabajo, dirigida por León que la aconseja y le ayuda enamorado de ella.

Una noticia viene á turbar esta vida de paz y de trabajo: Cesáreo se casa con Teodolinda. El dinero de la millonaria hará revivir en el palacio

de los marqueses, la vida de otros tiempos; vida de derroche y boato.

Pero Mariucha se opone, se resiste. El matrimonio de Cesáreo es indigno. Ella no comerá nunca el pan de Teodolinda. Los marqueses intentan someterla; pero Mariucha, que es mayor de edad, rompen con sus padres y huye protegida por don Rafael, el cura del pueblo.

Cesáreo amenaza á León con tramitar de nuevo la causa que se le seguía, sobreseida provisionalmente. León resiste. Cesáreo, en un arranque de ira, intenta herirle, pero, repuesto arroja el arma. Llega el cura y anuncia á Cesáreo que va á casar inmediatamente á los novios.

Cesáreo se marcha; los marqueses también. Desde una ventana de la carbonería, León y Mariucha les ven partir. Es la generación muerta que pasa, que se va.

(De *El País*).

## FEDERICO REVERTER SUBIRATS

La terrible parca, con su saña cruel, acaba de arrebatarnos á un cariñosísimo amigo y cor-religionario, demócrata á macha martillo y republicano de corazón.

Conocíamos á Federico Reverter Subirats desde mucho antes del 68 y ya entonces se distinguía por su acendrado cariño á la idea que tiene por lema la «Libertad, Igualdad y Fraternidad.»

Fué de los que á las órdenes de nuestro nunca bastante llorado jefe D. Manuel Bés, se alzaron en armas en 1869.

Combatió diferentes veces contra las hordas carlistas.

Actualmente era el Presidente del Comité de nuestro partido en la villa de Alcanar, donde se le consideraba y respetaba entrañablemente.

Deja una hoja de servicios sin mancha y en ella se lee con caracteres claros: «Valor acreditado».

Con su muerte el pueblo de Alcanar pierde á un ciudadano integérrimo y el partido republicano español á un adalid entusiasta y convencido.

¡Descanse en paz!

Nos asociamos al inmenso dolor que aflige á la distinguida familia del Sr. Reverter y al del pueblo de Alcanar en masa.

## Crónica

En uno de nuestros últimos números llamábamos la atención sobre el mal estado en que se encuentra la carretera de Amposta á Vinallóp y hoy volvemos á insistir, elevando nuestras súplicas á la Jefatura de obras públicas de la provincia.

Son tantas y tan repetidas las quejas que continuamente se nos dirigen para que hagamos público tal abandono que ellas nos obligan á volver sobre el asunto, decididos á no cejar ni por nada ni por nadie, ya que se trata de defender los intereses del pueblo sufrido y trabajador, ahito de malos gobernantes, atentos sólo á todo ese farrago de cortesías ridículas que trae consigo el cargo y dispuestos siempre á proteger grandes compañías aunque con ello joroben á media humanidad.

Es de todo punto imposible el tránsito por la citada carretera, pues el que pretende hacerlo se expone á continuos vuelcos. Baste decir que el puente sobre el barranco de Mianes está derruido, lo propio que el conocido por el nombre de *Puente de Llorón* sobre el canal.

En los tres kilómetros donde existe peón ha-

cen imposible sus servicios la falta de machaca y teniendo al pobre empleado sin pagarle. ¡Quizá querrán que pase del aire!

Urge, pues, el arreglo, señores del margen. ¿Seremos atendidos?

El lunes por la tarde falleció en Barcelona donde actualmente residía, nuestro paisano y querido correligionario D. José Llimós á consecuencia de un ataque apoplético.

La Redacción de EL ECO DE LA FUSION siente en el alma la irreparable pérdida de tan buen amigo y se asocia de todas veras al justo dolor que embarga á su atribulada familia.

En el bien montado *Café Restaurant Europa* de nuestro particular amigo D. Marcial Zaragoza, se ha recibido el agradable aperitivo «Wermohut Torino», el que se servirá en el mencionado establecimiento como se acostumbra en las grandes capitales ó sea con las correspondientes aceitunas.

Los sacrificios del Sr. Zaragoza para corresponder al favor que le dispensa su numerosa clientela creemos serán recompensados.

Se necesita frescura en el *Diario de Tortosa* para estampar en sus columnas apropósito de la fuente del Rastro, que le mueve sólo el deseo de que al público se le ofrezcan todas las comodidades posibles. Por lo visto cree el *Diario* que Tortosa es el pueblo más cándido y desmemoriado que existe sobre la tierra, pues al pretender, con el deseo que le anima de que se atienda al público ofreciéndole todas las comodidades, no otra cosa quiere significar que durante la permanencia de sus amigos en el poder, estábamos en esta población en el mejor de los mundos.

Público y notorio es que mientras estuvieron al frente de los intereses de Tortosa los amigos del *Diario*, no solo todos los servicios públicos quedaron en el más completo abandono, sino que el robo y el chanchullo camparon como quien dice por sus respetos, por eso no en balde caen sobre el Juzgado de Instrucción denuncias á granel, siendo reciente la de haber desaparecido en época de su mando un depósito de maderas propiedad del Ayuntamiento que tenía éste en Remolinos.

Con que vaya si se necesita frescura para que se nos venga ahora el *Diario* á pretender que seamos cándidos y desmemoriados. ¡Tunante!

### Notables reformas

De notables pueden calificarse las que el dueño de la sastrería «El Progreso», D. Miguel Requesens, ha establecido en su bien montado comercio.

Además de haber empleado los medios de ornamentación mas modernos, ha traído de los principales almacenes del extranjero y del país las telas mejores y mas elegantes para que nadie ni aun las personas de gusto más refinado salgan de dicha casa sin comprar.

Reciba el Sr. Requesens nuestros mas cumplidos plácemes y el deseo de que su casa sea la más favorecida de Tortosa pues dicho señor se hace acreedor á ello.

En el elegante y bien montado establecimiento de Librería de nuestro querido y joven amigo el acreditado comerciante de esta plaza y compañero de Redacción D. Arturo Morera se han recibido variedades de postales para todos los gustos advirtiéndolo á nuestros apreciables lectores para que no dejen de visitar dicha casa seguros de que han de encontrar cuanto exige la última moda.

El número 11 de la revista *El Agricultor Moderno*, trata de las importantes materias que pueden ver nuestros lectores en el siguiente sumario: *De interés general*.—Alimentación vegetal, por José Ramírez Ramos.—Política Agraria, por Joaquín Rallo y Campuzano.—El calor como causa de enfermedad en las plantas (*Continuación*).—Congreso agrícola de Segovia.—*Sección oficial*.—Canales y pantanos.—Personal Agronómico.—*Noticias y Comentarios*.

Si, el Gobierno ha dimitido y sólo dos causas pueden justificar su conducta, justo exceso de delicadeza ó abundancia de miedo.

Por que se dicen tantas cosas y tan sabrosas; pero está el fiscal pendiente de cualquier desliz... Y al buen callar.....

Dícese que la Compañía de Ferrocarriles de Madrid, Tarragona y Alicante, realizará en breve su proyecto de establecer trenes rápidos frecuentes y económicos entre Barcelona y Tarragona.

La alcaldía de esta ciudad anuncia en el «Boletín Oficial» que tiene expuesto al público el apéndice al amillaramiento.

Para enterarle de un asunto que interesa el Alcalde del pueblo de Forcall, (Castellón de la Plana), se hace precisa la comparecencia ante el negociado de quintas de ésta Alcaldía, de Manuel Domingo Monfort Martínez, hijo de los consortes Manuel y Trinidad.

Terminado definitivamente el 31 del actual el período voluntario para la recaudación de cédulas personales, el 1.º de Agosto comenzará la cobranza con recargo, para lo cual se han dado ya las órdenes por la delegación de Hacienda.

El primer acto del nuevo gabinete ha sido huir el bulto y cerrar el Parlamento de una pluma.

Eso sí que es desahogo y terroritis.

Pero ya se lo dirán en misas.

Contra semejante proceder, poco ó nada correcto, han protestado las minorías republicanas del Senado y el Congreso.

Y habrá que oír las tarde ó temprano.

Pese á quien pese.

## Remitido

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Desearía de su amabilidad diera cabida en las columnas del periódico de su digna dirección al siguiente Remitido:

En *La Publicidad* de Barcelona correspondiente al día 12 del presente mes aparece un Remitido en el que se alude á mi humilde persona, que firman un tal Bellaubi y José Pug, haciendo mención de la protesta contra Lerroux que enviamos desde La Cénia y que vió la luz en EL ECO DE LA FUSION, núm. 49.

Los firmantes del Remitido de *La Publicidad* dicen que los que suscribimos dicha protesta no es verdad que la firmáramos ni á nadie le consultaran nada, y en son de burla preguntanme á mi quien es el suplantador de firmas y quien dá patentes de republicanismo y en donde se reunieron los republicanos para acordar la tal protesta para ellos obrar en consecuencia.

Siento no haber podido contestar antes, pues no me había enterado del tal Remitido y paso á contestar el tegido de embustes y calumnias que demuestran la mala fé de esos ignorantes.

Al Sr. Bellaubi, á quien tengo muchísimo que decirle, (dejando á un lado al Sr. Pug porque es un individuo que está á disposición de cualquiera por un vaso de vino) debo manifestarle rotundamente que falta á sabiendas á la verdad al firmar el escrito de *La Publicidad* en el que niega que autorizara á nadie para que estamparan la firma en la mencionada protesta siendo así que le habló mi amigo D. Joaquín Royo el ex-alcalde de esta población. ¿Si V. se conformó al hablarle de ello el Sr. Royo por qué ahora lo desmiente? Hay sujetos que por sus actos dan asco.

Al José Pug se lo notificó el amigo D. Domingo Ciurana y manifestó de plano estar conforme.

Y como era un documento que para estampar su nombre solo se necesitaba la conformidad, por eso se verificó en esta forma.

Querer ahora ponerme en ridículo es propio de seres ruines y perversos, por más que el pueblo de La Cénia me conoce de sobra, lo propio que á dichos sujetos y nadie mejor que él puede juzgarlos.

Aquí lo que han hecho mis enemigos es buscar á esos desgraciados para hacerme jugar una *plancha*, ¡infelices!

Los que reconocemos como Presidente del Comité de nuestro partido al consecuente y luchador campeón de la libertad D. Juan Ribás Cots somos los veteranos de la causa de la *Libertad, Igualdad y Fraternidad*. Lo demás es cháchara pura; por eso rabian los perturbadores, pues, tomen tila.

Debo decir á esos que se prestan á hacer el juego de un caciquillo *pasado de moda*; que la reunión se celebró en mi casa como casi todas las que hemos celebrado y á quien no ha podido concurrir se le ha notificado. Siempre se ha hecho así, pues nadie ignora las dificultades con que se tropiezan en poblaciones agrícolas.

Y sobre lo de dar patentes debo manifestar que cualquiera está en más derecho que esos maniquies que zarandea á su manera ese desagradecido de Palau, el cual si algo ha sido en política lo debió todo al Sr. Ribás.

Siempre he tenido al Sr. Bellaubi por quien es, por un informal, ¿se acuerda, allá por San Bartolomé, cuando era alcalde el Sr. Royo que inventó V. una mentira, que en el Centro de José Nomen habían acordado aprovechar la noche de los fuegos artificiales para atentar á la vida del actual alcalde? ¿Es verdad que lo hiciste para implorar el empleo de alguacil?

En fin, me he extendido demasiado, Sr. Director, pues la verdad, esos sujetos que firman el Remitido de *La Publicidad* son dos *halajas*, que se conoce ha adquirido el Sr. Palau. ¡Buen provecho!

Quedan, pues, demostrados los embustes y trapisondas de esas dos veletas que el capitán Arañana embarcó, quedándose él en tierra. Siempre hace lo mismo.

Gracias por todo y se reitera de V. amigo y correligionario,

JOSÉ AMELA.

La Cénia 21 Julio 1903.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

**P. CAVALLÉ**

Rosa, 13, Entresuelo, 1.ª—TORTOSA.

## EL DIA

Compañía de Seguros contra incendios

Agente en Tortosa

**LUIS SUBIRATS MOMPOU**

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22—Tortosa

# ZAPATERIA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

## EN SU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

**BOSTON RUBBER SHOE C.**

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pías. Id., señora á 7'50 id.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

## VENTAS AL CONTADO PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

### GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

### FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

## JOSÉ GERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

## JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café), TORTOSA

### TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas. En todos dibujos.

### PRECIOS ECONÓMICOS

### SUCURSAL

TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN, 41

### MAQUINAS

## SINGER

### PARA COSER

### SUCURSAL

REUS MONTEROLS, 40

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

## IMPRENTA Y LIBRERÍA

# Arturo Morera

TORTOSA. ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

# 50 MIL POSTALES DE TODAS CLASES